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При активном  
общественном участии

Губернатор Евгений Куйвашев работе ЦОН уделяет особое внимание
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 Å Начало на стр. III

Новшеством избирательно-
го процесса в Свердловской об-
ласти в 2023 году стало дистан-
ционное электронное голосова-
ние (ДЭГ). Впервые в России оно 
применялось в единый день го-
лосования 8  сентября 2019 года 
в Москве на выборах депутатов 
городской думы. ДЭГ – не заме-
на традиционных очных выбо-
ров, а одна из форм волеизъяв-
ления избирателей. В 2023 го-
ду Центральная избиратель-
ная комиссия России предложи-
ла провести ДЭГ в 25 регионах 
страны, в том числе в Свердлов-
ской области.

В нашем регионе дистанци-
онное голосование применя-
лось на довыборах по Ирбитско-
му округу, на выборах депутатов 
Екатеринбурга, Верхней Пыш-
мы и Качканара, Бело ярского и 
Каменска-Уральского. От общей 
численности избирателей реги-
она дистанционно проголосова-
ли почти 6,6 процента избирате-
лей. Председатель Избиратель-
ной комиссии Свердловской об-
ласти Елена Клименко 9 сентя-
бря также проголосовала с помо-
щью ДЭГ.

– Дистанционно проголо-
совали 77 475 избирателей. Мы 
еще будем изучать итоги голосо-
вания, проводить аналитику. По-
ка можно сказать, что Свердлов-
ская область находится в средних 
общероссийских показателях по 
использованию ДЭГ. Могу ска-
зать по личному опыту, что это 
очень удобный способ, когда ты 
живешь в ворохе событий, – от-
метила Елена Клименко. 

Для того чтобы принять уча-
стие в ДЭГ, нужно было зара-
нее подать заявление на порта-
ле «Гос услуги». Регистрация нача-
лась за 45 дней до единого дня го-
лосования и завершилась 5 сен-
тября. Этот момент многие изби-
ратели не учли. В дни выборов 9 
и 10 сентября на горячую линию 
ЦОН поступило 368 сообщений, 
касающихся ДЭГ. И прежде все-
го – как проголосовать дистанци-
онно.

Всего на горячую линию Цен-
тра общественного наблюдения 
за два дня голосования поступи-
ло 837 информационных сооб-
щений. 

Больше всего вопросов посту-
пило по выборам местного уров-
ня – 825 обращений, по выборам 
регионального уровня – 12. Боль-
шинство вопросов было о ДЭГ, 
на втором месте – поиск адреса 
участковой избирательной ко-
миссии и график работы избира-
тельных участков – 316 обраще-
ний. Также людей интересовало: 
уточнение количества дней голо-
сования – 75 звонков, сообщения 
по вопросам агитации – 34, разъ-
яснения избирательного законо-
дательства – 44. 

По словам Александра Леви-
на, ни одна информация о на-
рушении в ходе голосования не 
подтвердилась. Для проверки не-
которых сообщений эксперты 
ЦОН, члены Общественной па-
латы Свердловской области вы-
езжали на участки. 

В одном случае это было сде-
лано даже инкогнито. В ЦОН по-

ступило сообщение о факте под-
купа избирателей прямо на из-
бирательном участке в одном 
из микрорайонов Екатеринбур-
га: за голосование в пользу одно-
го из кандидатов предлагалось от 
400 до двух тысяч рублей. С про-
веркой на место выехали экс-
перты ЦОН, члены Обществен-
ной палаты региона Михаил Бе-
ленький и Лариса Крапивина. 
Они, не афишируя своего стату-
са, оценили обстановку, погово-
рили с людьми. Информация не 
подтвердилась. Позже, уже в ходе 
официальной беседы, наблюда-
тели и председатель УИК инфор-
мацию также опровергли. 

В региональный избирком 
также поступали сообщения о 
нарушениях. И некоторые фак-
ты были подтверждены в ходе 
проверок. Однако ни один из них 
не мог оказать какого-либо влия-
ния на результаты выборов.

Тем не менее всем сообще-
ниям было уделено должное 
внимание. Губернатор Евгений 
 Куйвашев указал на такую не-
обходимость во время визита в 

Центр общественного наблюде-
ния 10 сентября. Сам глава регио-
на проголосовал на участке. 

Особое внимание губернатор 
уделил наблюдению за дистан-
ционным голосованием. Эксперт 
по дистанционному электронно-
му голосованию ЦОН, директор 
Института цифровых техноло-
гий управления и информаци-
онной безопасности УрГЭУ Алек-
сандр Коковихин показал главе 
региона, каким образом можно 
контролировать процесс элек-
тронного голосования на специ-
ально подготовленном ноутбуке, 
зарегистрированном в ЦИК Рос-
сии. Каждая транзакция прохо-
дит в зашифрованном коде, лю-
бая попытка внедрения в систе-
му извне сразу будет видна. 

Работу ЦОН оценила предсе-
датель Законодательного Собра-
ния Свердловской области Люд-
мила Бабушкина. Она также оз-
накомилась с ходом дистанцион-
ного электронного голосования. 

– Надо пропагандировать 
электронное голосование, пото-
му что это очень удобно. У нас в 

регионе есть программа «Стар-
шее поколение». На ее реализа-
цию направлен 471 миллион ру-
блей. Деньги идут в том числе на 
организацию курсов компьютер-
ной грамотности для наших пен-
сионеров и ветеранов, и они смо-
гут освоить в будущем систему 
ДЭГ, – отметила Людмила Бабуш-
кина.

Напомним, ранее министр 
цифрового развития и связи ре-
гиона Михаил Пономарьков от-
мечал, что система ДЭГ прошла 
серьезную проверку на феде-
ральном уровне.

– Мы провели подготови-
тельную работу с Минцифры 
РФ. Проработали все возможные 
атаки, которые теоретически мо-
гут быть. С полной уверенностью 
могу сказать, что на сегодня – это 
самая защищенная среда. Мин-
цифры сделало все возможное, 
чтобы обеспечить стабильную 
работу системы дистанционно-
го электронного голосования, ко-
торая сейчас стабильно функци-
онирует, – сказал Михаил Поно-
марьков.

Сотрудники министерства в 
дни голосования круглосуточно 
мониторили всю инфраструкту-
ру, задействованную под прове-
дение выборов. 

Подводя итоги двухдневного 
голосования в Свердловской об-
ласти, председатель Избиратель-
ной комиссии Елена Клименко 
отметила, что дистанционное го-
лосование – это будущее выбор-
ного процесса.

– В Москве ДЭГ применяется 
уже несколько лет. Сегодня у них 
электронные списки избирате-
лей, и принять решение, каким 
способом проголосовать, – дис-
танционно или придя на участок 
– можно непосредственно в день 
выборов без предварительной ре-
гистрации на Госуслугах. Мы дела-
ем выборы удобными, и очень бы 
хотелось, чтобы избиратели поль-
зовались этими возможностями, – 
сказала Елена Клименко.

Предварительные данные 
по результатам голосования 
читайте на стр. V и VI.

Председатель Законодательного Собрания региона Людмила Бабушкина уверена, что ДЭГ станет 
востребован и людьми старшего поколения

Мобильная группа ЦОН оперативно выезжала на участки проверять информацию  
о нарушениях


